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На страницах СМИ предста-
вители области поделились впе-
чатлениями от посещения главой 
государства объектов на террито-
рии региона.

Руководитель ООО «Red Star 
Oxus» Жасур Аминов:

- Наша область считалась 
аграрным краем, однако мы ста-
новимся свидетелями того, как 
доля промышленной продукции 
всего за три года выросла до пяти-
десяти процентов от всего объ-
ема. В ходе визита Президента в 
Хорезм в 2017-м была выдвинута 
идея о том, что в нашем резко 
континентальном климате будут 
хорошо востребованы крупные 
тепличные комплексы.

Вдохновившись этим предло-
жением, возвели на семи гекта-
рах такой тепличный комплекс с 
использованием инновационных 
технологий пятого поколения, 
получив для этого кредиты от 
иностранных и местных бан-
ков на сумму в 15 млн долларов и 
5 млрд сумов.

Конечно, был риск, удастся ли 
нам оправдать столь большие 
вложения в краткие сроки. Ведь 
тепличный комплекс таких разме-
ров - пока единственный в Узбеки-
стане. И сорт помидоров с побе-
гами до 17 метров длиной и дающий 
с куста до 27 кг плодов тоже 
выращивался впервые в нашей 
стране. Культура очень капризная, 
подверженная болезням, поэтому 
агротехнические мероприятия 
проводили не по дням, а по часам. 
Мы были первыми по стране и в 
применении методов гидропоники. 
Справились. 

Наши труды увенчались успе-
хом, посевы в тепличном комп-
лексе дали всходы и только за 
девять месяцев текущего года 
вырастили и поставили на рынки 
свыше тысячи тонн огурцов, 
около пятисот тонн помидоров.

Глава государства посе-
тил нашу теплицу, беседовал 
с работниками, дал указания о 
широком внедрении передового 
опыта в области, доведения до 
тысячи гектаров общей площади 
тепличных комплексов, откры-
тии на базе нашего комплекса 
учебного центра. Мы готовы 
поделиться своим опытом. 
Дополнительно к имеющимся 
площадям собираемся расши-
рять производство на участке 
в восемь гектаров. Сейчас идут 
строительные работы.

В ходе посещения области глава 
государства побывал также на 
совместном узбекско-китайском 
предприятии UzXCMG, произво-
дящем для сельского хозяйства 

экскаваторы, грейдеры, другую 
специальную технику. Предпри-
ятие создано в прошлом году по 
поручению Президента страны.

- В настоящее время у нас 
организована сборка экскавато-
ров и прочей техники, - говорит 
заместитель директора СП 
«UzXCMG» Хурсанд Ёкубов.
- 19 молодых специалистов пред-
варительно прошли обучение на 
головном предприятии в Китай-
ской Народной Республике, теперь 
они включились в сборочные про-
цессы. Вообще освоение нового 
производства будет происходить 
в три этапа. На первом осущест-
вляется сборка крупных узлов и 
агрегатов, на втором - промыш-
ленная сборка, а на третьем - 
перевод производства на местные 
условия. 

Руководителям предприятия 
даны указания об организации 
производства деталей собирае-
мой техники в местных условиях, 
доведения в следующем году этого 
показателя до 51 процента. Это 
позволит значительно снизить 
себестоимость продукции.

В Янгиарыкском районе, зна-
чительно удаленном от област-
ного центра, несколько лет назад 
вообще не было предприятий, а 
сейчас здесь налажено текстиль-
ное и производство строительных 
материалов.

(Окончание на 2-й стр.)

Ïî ìàðøðóòàì Ïðåçèäåíòà

НОВЫЕ ОРИЕНТИРЫ 
ДЛЯ ДРЕВНЕГО И ВЕЧНО 
МОЛОДОГО ХОРЕЗМА

Àáëàé Êàìàëîâ.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Как уже сообщалось, в ходе посещения Президентом 
Хорезмской области 12-13 декабря были определены 
«точки роста» для развития этого региона. 
В частности, намечены перспективы текстильного 
производства и туризма в Ургенче, индустрии 
стройматериалов в Хиве, тепличного хозяйства 
и переработки плодоовощной продукции в Янгибазарском 
районе. Этот список можно продолжать дальше.

ЭЛЕКТРОННАЯ 
ТОРГОВЛЯ В МИРЕ 
И УЗБЕКИСТАНЕ

Öèôðîâèçàöèÿ
Áîòèð Èðãàøåâ. 
Íà÷àëüíèê óïðàâëåíèÿ Ãîñóäàðñòâåííîãî 
êîìèòåòà ïî ñòàòèñòèêå Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

В современном мире торговые отношения 
через интернет, то есть электронная 

торговля, постепенно становятся атрибутом 
повседневной жизни. Многие из нас сегодня 
дистанционно покупают нужные товары, 
получая все на дом с помощью службы 
доставки. Электронная коммерция 
по своей скорости и себестоимости стала более 
эффективным инструментом торговли, нежели 
традиционный способ, так как все операции 
теперь можно проводить в онлайн-режиме.

По итогам 2019 года 14,1 процента всех глобальных 
розничных продаж составляют продажи элект ронной 
коммерции. При этом в мире на сегодня насчитывается 
порядка 1,92 млрд цифровых покупателей. Самый боль-
шой рынок электронной торговли объ емом в 740 млрд 
долларов приходится на Китай. Крупнейший в мире 
онлайн-ритейлер Alibaba имеет товары с валовой стои-
мостью в 768 млрд долларов.

(Окончание на 2-й стр.)

Ñîáûòèå

Ñàáèíà Àëèìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

В столичном Дворце творчества молодежи состоялось открытие традиционной 
Недели культурного наследия Узбекистана. Также дан старт IV Международному 
конгрессу Всемирного общества по изучению, сохранению и популяризации Узбекистана 
«Культурное наследие Узбекистана - фундамент нового Ренессанса». Об основных 
событиях и проектах в рамках первой сессии грандиозного события 
рассказали ведущие эксперты сферы, представители социальных 
институтов, международных организаций и многие другие.

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ 
УЗБЕКИСТАНА: СОХРАНЯЯ 
И ПРИУМНОЖАЯ

Духовные и материальные ценности, исто-
рия, написанная величайшими предками 
путем создания невероятной красоты пред-
метов искусства, - все это хранит Узбекистан. 
Притом огромная часть бесценного наследия 
все еще остается неизученной тайной.

- Идея нового Ренессанса, озвученная 
Президентом Шавкатом Мирзиёевым, обретает 
особый смысл в то время, когда в Узбекистане 
идет масштабное обновление всех сфер жизни, 
особенно просвещения, культуры, науки и 
искусства, - подчеркивает модератор первой сес-
сии «Культурное наследие Узбекистана: циви-
лизации и взаимодействие эпох Возрождения», 
первый заместитель Спикера Законодательной 
палаты Олий Мажлиса Акмал Саидов. - Оттого 
сейчас мы имеем возможность проводить меро-
приятия подобного масштаба, привлекать зару-
бежных специалистов, настоящих профессиона-
лов. Крайне важно не только знать, помнить, но 
и беречь, хранить сокровища, доставшиеся нам 
от величайших предков. Обсудить, безусловно, 
есть что, и оттого столь обширна программа. 
Она охватывает самые разные аспекты сферы: 
тут научные доклады, выставки, издательская и 
кинодеятельность. Сегодня как никогда важно 
обратить внимание на состояние исторических 
памятников. У мероприятия есть еще одна важ-
ная функция - сближение народов, экспертов 
из разных стран, их сплочение и взаимообмен 
знаниями.

В современных условиях перед специали-
стами сферы стоит задача не просто узнать 
больше о прошлом, но и помочь сохранить 
сокровища древнего мира для следующих 
поколений. Именно для этого в нашей стране 
даже в период пандемии коронавируса осу-
ществляются масштабные проекты по сохра-
нению и пропаганде национальной культуры, 
самобытных и аутентичных произведений 
искусства: архитектуры, живописи, музыки и, 
конечно, литературы и поэзии.

- Любая страна, а особенно если у нее неве-
роятная история, может удивить, предстать в 
новом свете. Думаю, это происходит и в рамках 
нашего мероприятия, - говорит председатель 
правления Национальной ассоциации элект-
ронных средств массовой информации Узбеки-
стана, генеральный директор Национального 
агентства «Узбеккино» Фирдавс Абдухаликов. 

- В Узбекистане поразительное отношение 
к прошлому. Чувствуется необъяснимая неж-
ность, когда речь идет о национальном насле-
дии - традициях, языке, религии, духовности. 
Нынешняя территория Узбекистана - легендар-
ные земли, которые благодаря Великому шелко-
вому пути подарили очень много невероятных 
предметов. Центральная Азия являлась цент-
ром урбанизации. Тут располагались величай-
шие города, умопомрачительная архитектура. 
Теперь важно вновь открыть их. То, что уже 
сделано, невероятно. В руки исследователей 
попадает гигантский объем хорошо структури-
рованного материала. Да, находки бесконечны, 
их можно изучать и изучать. И проводить эту 
работу при поддержке правительства Узбеки-
стана - потрясающая возможность.

(Окончание на 3-й стр.)

В конгрессе, являющемся ключевым меро-
приятием Недели культурного наследия, 
принимают участие представители междуна-
родных организаций, свыше 300 видных зару-
бежных ученых, представляющих более чем 
40 стран мира, а также около 1000 отечествен-
ных экспертов и национальных участников.

Мероприятие вызвало большой интерес 
также у представителей дипломатического 
корпуса, аккредитованных в нашей стране. 
Принимавшие участие в церемонии открытия 
главы дипломатических миссий поделились 
своими впечатлениями: 

Ñàéèä Àëè Àñàä Ãèëàíè,
×ðåçâû÷àéíûé è Ïîëíîìî÷íûé 
Ïîñîë Èñëàìñêîé Ðåñïóáëèêè 
Ïàêèñòàí â Óçáåêèñòàíå: 

- В Узбекистане нахожусь только два месяца 
и впервые участвую в подобном мероприятии. 
Узбекистан имеет историческое и культурное 
наследие. Искренне хотел бы поддержать очень 
позитивную и креативную инициативу по 
сохранению и широкой популяризации куль-
турного наследия Узбекистана. Потому что это 
история и культура не только Узбекистана, но 
и всего человечества, мировой цивилизации. 

Вдохновение людей, живших и творивших 
на протяжении веков на территории Узбеки-
стана, передавалось во многие уголки мира, в 
том числе и в Пакистан. Имена Абу Райхана 
Беруни, Мухаммада аль-Хорезми, других вели-
ких ученых и мыслителей, родившихся на тер-
ритории современного Узбекистана, широко 
известны и уважаемы у нас в Пакистане.

Также я с большим интересом ознакомился 
с выставкой народно-прикладного искусства 
Узбекистана, развернутой во Дворце творче-
ства молодежи. Она дает прекрасное представ-
ление о произведениях мастеров ремесленного 
искусства, которое своими корнями также ухо-
дит в глубину веков.

Пользуясь случаем, хотел бы искренне 
поздравить организаторов мероприятия с 
таким грандиозным праздником националь-
ного искусства. Желаю Узбекистану дальней-
шего успеха в продвижении этой инициативы.

ßí Áîðè, 
×ðåçâû÷àéíûé è Ïîëíîìî÷íûé Ïîñîë 
Ñëîâàöêîé Ðåñïóáëèêè â Óçáåêèñòàíå:

- Мне кажется, это очень важный шаг на 
пути изучения наследия узбекской земли, наро-
дов, которые здесь жили с давних времен. Это 

принесет пользу для популяризации имеюще-
гося в Узбекистане огромного научно-культур-
ного потенциала в мировом масштабе. Такого 
рода встречи привлекают внимание мировых 
исследователей. Это не только способствует 
обмену научной информацией, но и содей-
ствует обогащению знаниями.

Также хотел бы подчеркнуть, что это имеет 
большое значение и для развития туризма. 
В ходе путешествий по стране туристы могут 
ознакомиться с большим количеством вели-
колепных достопримечательностей, обогатить 
свои знания. Необходимо также отметить, что 
туристическая отрасль способствует развитию 
национальной экономики. 

Мои ожидания от сегодняшнего дня -  
узнать больше о практических предложениях 
и возможностях страны, в том числе в куль-
турно-гуманитарных вопросах на ближайшее 
время с учетом пандемии. 

У Словакии и Узбекистана есть хорошие 
возможности развивать плодотворное сотруд-
ничество по многим направлениям, в том числе 
в научной и образовательной сферах. Напри-
мер, стороны планируют провести первую 
историческую словацко-узбекскую палеон-
тологическую экспедицию. 

ÈÀ «Äóí¸».

ДОСТОЯНИЕ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
Ìèð î íàñ

15 декабря состоялось открытие Недели культурного наследия Узбекистана и IV Международного конгресса Всемирного общества 
по изучению, сохранению и популяризации Узбекистана «Культурное наследие Узбекистана - фундамент нового Ренессанса».

В Узбекистане туризм развивается как одна 
из стратегических отраслей экономики. 
Рядом указов и постановлений для ее развития 
созданы широкие условия. В частности, 
количество стран, для граждан которых 
внедрен безвизовый режим, доведено 
с 9 до 86, введена система «электронных виз» 
для граждан 53 государств.

Неповторимое, уникальное научно-духовное 
наследие наших великих предков должно стать 
постоянной программой действий для нас. 
Мы должны держаться за это бессмертное 
достояние, черпать в нем силы и вдохновение.

 Øàâêàò Ìèðçè¸åâ, 
Ïðåçèäåíò Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.
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Согласно последним статистическим данным канадской 
интернет-компании по разработке программного обеспече-
ния для онлайн- и розничных магазинов Shopify, Китай явля-
ется доминирующей силой на рынке электронной коммерции 
почти с 40 процентами мирового дохода от онлайн-торговли. 
На втором месте США с 561 млрд долларов, за которыми сле-
дует Соединенное Королевство с 93 млрд долларов. Статистика 
электронной коммерции Великобритании за 2019 год делает ее 
лидером в онлайн-торговле в Европе, далее следуют Германия 
с 77 млрд долларов и Франция с 55 млрд. Япония также имеет 
значительный рынок в 87 млрд долларов, а Южная Корея - 
69 млрд. Россия и Бразилия набирают непропорционально 
малые цифры, учитывая их численность населения, - 19 и 
16 млрд соответственно.

По данным немецкой компании Statista, специализирую-
щейся на рыночных и потребительских данных, текущий про-
цент розничных продаж в электронной коммерции составляет 
около 15. Это число растет с каждым годом, и Statista прогнози-
рует, что оно достигнет 17,5 процента в 2021-м и 22 процентов 
в 2023-м. Учитывая, что четверть населения мира в настоящее 
время совершает покупки в интернете, эти прогнозы кажутся 
обоснованными.

Мировой рынок электронной коммерции в 2019 году вырос 
на 17,9 процента и составил 3,46 трлн долларов. Китай и США 
являются мировыми лидерами рынка электронной коммерции: 
на их долю приходится около 40 процентов рынка.

ДИНАМИКА МИРОВОГО РЫНКА 
ЭЛЕКТРОННОЙ КОММЕРЦИИ

Высокая степень интегрированности Узбекистана в миро-
вую экономику делает электронную коммерцию для нас про-
сто незаменимой. Поэтому руководство страны стремится уде-
лять большое внимание развитию данной сферы. В этих целях 
постановлением Президента Республики Узбекистан «О мерах 
по ускоренному развитию электронной коммерции» от 14 мая 
2018 года разработана «дорожная карта» по развитию элект-
ронной коммерции на 2018-2021 годы.

Документом предусматриваются совершенствование нор-
мативно-правовой базы, организационно-технические меро-
приятия по созданию благоприятных условий, увеличение 
экспортного потенциала, развитие международного сотруд-
ничества и логистической инфраструктуры, формирование 
и развитие кадрового потенциала, продвижение и популяри-
зация элект ронной коммерции среди населения и субъектов 
предпринимательства.

Также, учитывая динамичное развитие электронной тор-
говли, в феврале 2018 года создана Ассоциация электрон-
ной коммерции Узбекистана. Ее основными целями счита-
ются разработка проектов и программ, направленных на 
улучшение климата, повышение правовой и экономической 
грамотности представителей бизнеса и населения, помощь 
предпринимателям в разработке и внедрении новых про-
дуктов. На сегодня в ассоциации зарегистрировано порядка 
60 субъектов электронной коммерции.

В Узбекистане сейчас неплохие показатели по разви-
тию электронной торговли, которая по итогам 2019 года 
выросла в 6,7 раза во многом за счет расширения распро-
странения в стране интернета и электронных торговых 
платформ.

Объем торговли через интернет в 2019-м составил 275,3 млрд 
сумов (темп роста - в 6,7 раза), что составляет 0,11 процента 
от общего объема торговли республики (в 2018 году - 0,02 про-
цента).

ЭЛЕКТРОННАЯ ТОРГОВЛЯ 
В РЕСПУБЛИКЕ УЗБЕКИСТАН

Вместе с тем наблюдается тенденция развития электронной 
торговли среди регионов республики. Так, согласно статистиче-
ским отчетам, если в 2018 году электронная торговля осущест-
влялась лишь в Андижанской, Хорезмской областях и Ташкенте, 
то по итогам 2019 года к ним прибавилось еще 9 регионов.

ДОЛЯ ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ 
ПО РЕГИОНАМ ЗА 2019 ГОД

Доля электронной торговли по сравнению с другими 
регионами была наибольшей в столице (77,09 процента), Таш-
кентской (10,89), Ферганской (5,37), Самаркандской (3,11) 
и Наманганской (1,88) областях. Как видно по таблице, лидер-
ство в электронной торговле приходится на столицу, а в регио-
нах она развита значительно слабее. 

МЕСЯЧНАЯ ДИНАМИКА ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ*

*В данной диаграмме показано изменение потребитель-
ского спроса в электронной торговле по крупным торговым 
предприятиям.

Если сравнить показатели инфографики по месяцам, то 
можно увидеть, что в 2019 году наблюдалась в целом ста-
бильная динамика электронной торговли с незначительными 
ростом и снижением в течение года.

В текущем году пандемия COVID-19 положительно повли-
яла на электронную торговлю. Так, если первые два месяца 
были на уровне прошлогодних показателей, то с апреля зафик-
сирован ощутимый рост. Это обуславливается введением на 
территории республики ограничительных мер. Потребители 
вынуждены приспосабливаться к карантину и мерам социаль-
ного дистанцирования. 

ЧТО ГОВОРЯТ ПРОГНОЗЫ?
По данным американской биржи NASDAQ, к 2040 году прак-

тически все покупки в мире будут совершаться в интернете. 
Хотя подобные прогнозы кажутся нереальными, надо пони-
мать, что новые интернет-магазины открываются ежедневно, 
а статистика роста электронной коммерции показывает все 
более быстрые темпы с каждым годом.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Сегодня в условиях пандемии коронавируса, когда 

режим самоизоляции не располагает к покупкам «вживую», 
существуют дополнительные стимулы увеличения оборота 
интернет-торговли. Главным фактором масштабного разви-
тия электронной коммерции выступает активное исполь-
зование цифровых информационно-коммуникационных 
технологий. 

Одно из самых распространенных ИКТ-устройств - это 
мобильные телефоны, которые давно перестали быть чем-то 
особенным в повседневной жизни. В наши дни ими владеет 
практически каждый житель республики. С появлением 
смартфонов основное применение телефона изменилось. 
Люди используют их, чтобы оставаться на связи с друзь-
ями в социальных сетях, узнавать последние новости, зака-
зывать еду, проверять прогноз погоды и делать покупки в 
интернете. Мобильная коммерция в немалой степени ответ-
ственна за высокую статистику роста электронной тор-
говли в последнее время, и в отрасли нет никаких признаков 
замед ления.

Ãðàôèêè Ãîñóäàðñòâåííîãî êîìèòåòà 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí ïî ñòàòèñòèêå.

ЭЛЕКТРОННАЯ ТОРГОВЛЯ 
В МИРЕ И УЗБЕКИСТАНЕ

ТОП-10 СТРАН ПО ОБЪЕМУ 
ЭЛЕКТРОННОЙ КОММЕРЦИИ

(млрд долларов США)

млн долларов темп роста в % *прогноз

2018 г. В % 
к 2017 г.

Удельный 
вес в %

2019 г. В % 
к 2018 г.

Удельный 
вес в %

Всего 40 861,1 2,8 р. 0,02 275 310,7 6,7 р. 0,1

Млн сумов Удельный 
вес в %

Всего 275 310,7 100

в том числе:

г. Ташкент 212 230,3 77,09

Ташкентская обл. 29 978,3 10,89

Ферганская обл. 14 785,4 5,37

Самаркандская обл. 8 572,5 3,11

Наманганская обл. 5 177,1 1,88

Хорезмская обл. 1 689,4 0,61

Кашкадарьинская обл. 1 582,5 0,57

Джизакская обл. 671 0,24

Сырдарьинская обл. 218,6 0,08

Андижанская обл. 213,4 0,08

Сурхандарьинская обл. 156,8 0,06

Навоийская обл. 35,2 0,01

Àëåêñàíäð Çîòîâ. 
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Право на труд - это признанное 
международным сообществом одно 
из основных и важнейших прав человека, 
определяющееся как право каждого 
иметь возможность зарабатывать 
себе на жизнь трудом, который он 
выбирает по своему желанию. 

Труд - вечное и естественное условие жизни чело-
века, поскольку лишь в этом процессе создается 
результат, направленный на удовлетворение его жиз-
ненных потребностей. Выходит, труд приносит чело-
веку радость! Ведь, согласитесь, не может не испы-
тывать этого светлого чувства, например, строитель, 
закончивший возведение красивого дома, сталевар, 
выплавивший болванку, которая после необходимой 
обработки станет деталью какого-то важного меха-
низма, или бухгалтер, завершивший годовой отчет.

И в этом контексте нужно спросить: какую 
радость человеку может принести работа, выполня-
емая под угрозой физического или экономического 
воздействия? Лишь чувство облегчения от избавле-
ния наказания. 

Не случайно в Конвенции Международной орга-
низации труда (МОТ) № 105 «Об упразднении при-
нудительного труда», принятой 25 июня 1957 года, 
говорится: «Каждый член Международной органи-
зации труда, ратифицирующий настоящую Конвен-
цию, обязуется упразднить принудительный или 
обязательный труд и не прибегать к какой-либо его 
форме». Узбекистан ратифицировал эту Конвенцию 
в 1997 году.

Являясь полноправным членом мирового содру-
жества, Республика Узбекистан в преамбуле Консти-
туции указала на приоритет общепризнанных норм 
международного права, и при разработке Основного 
Закона положения статьи 23 Всеобщей декларации 
прав человека о праве на труд, свободный выбор 
работы, справедливые условия труда и защиту от 
безработицы были включены в конституционные 
нормы.

Так, согласно статье 37 Конституции Республики 
Узбекистан каждый имеет право на труд, свобод-
ный выбор работы, справедливые условия труда и 
защиту от безработицы в порядке, установленном 
законом. Эти положения статьи нашли дальней-
шее развитие и обеспечение в действующем Тру-
довом кодексе, Законах «О занятости населения», 
«Об охране труда», «О правах лиц с инвалидностью» 
(акт еще не вступил в силу), в соответствующих актах 
правительства, министерств и ведомств. В указан-
ные нормативно-правовые акты по мере становления 
и развития социально-экономических отношений 
последовательно вносились необходимые изменения 
и дополнения, направленные на усиление трудовых 
гарантий населения и его отдельных групп (лица 
с инвалидностью, молодежь и другие категории

граждан), нуждающихся в дополнительной государ-
ственной помощи в трудоустройстве. 

Впервые на международном уровне право на труд 
как одно из основных и важнейших прав человека 
было признано во Всеобщей декларации о правах 
человека (1948 год). Эти положения нашли свое 
отражение в нормах национального законодатель-
ства, а также в основополагающем документе - 
Конституции Республики Узбекистан.

Однако процесс искоренения принудитель-
ного труда в стране не всегда проходил гладко. 
Но Узбекистан на деле доказывает, что реши-
тельно идет по пути демократизации и борется с 
таким негативным явлением, как принудительный 
труд. И поддержка международного сообщества в 
этом движении вперед, его признание республики 
как страны с демократической системой правле-
ния необходимы для консолидации усилий всего 
узбекистанского общества в борьбе с различными 
проб лемами. 

Выступая в сентябре 2017 года на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН в Нью-Йорке, 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев подчерк-
нул: «В сотрудничестве с Международной организа-
цией труда приняты действенные меры по искорене-
нию детского и принудительного труда». А в ноябре 
2017-го на Всемирной конференции по эффектив-
ному искоренению детского труда в Аргентине 
Узбекистан взял на себя обязательство сотрудни-
чать в решении этой проблемы и с независимыми 
группами гражданского общества.

В Кодексе Республики Узбекистан об адми-
нистративной ответственности, принятом в 1994 
году, предусмотрена административная ответ-
ственность за принуждение к труду. На то время 
в статье 51 было прописано, что административ-
ное принуждение к труду в какой-либо форме, за 
исключением случаев, предусмотренных законом, 
влечет наложение штрафа от 1 до 3 минимальных 
размеров заработной платы. Однако, чтобы уси-
лить действенность мер по соблюдению трудового 
законодательства, 21 января 2020 года Президент 
подписал Закон «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты Республики 
Узбекистан»,  которым усилена ответственность за 
административное принуждение к труду. Адми-
нистративное принуждение к труду в какой-либо 
форме, за исключением случаев, предусмотренных 
законом, влечет наложение штрафа от пятидесяти 
до ста базовых расчетных величин. То же правона-
рушение, совершенное в отношении несовершенно-
летнего, влечет наложение штрафа от семидесяти 
до ста базовых расчетных величин. 

Усиление противодействия нарушениям в этой 
области трудовых отношений отмечают и между-
народные организации, проводящие регулярный 
мониторинг трудовых отношений в Узбекистане. 
Так, в отчете Международной организации труда 
Всемирному банку в 2018-м говорилось о том, что 
систематическому использованию детского труда на 
уборке хлопка в Узбекистане положен конец, а для 

прекращения практики принудительного труда при-
нимаются конкретные меры.

Республика Узбекистан на сегодня ратифициро-
вала 14 конвенций Международной организации 
труда (МОТ), регулирующих те или иные вопросы 
сферы, в том числе и принятую в 1930 году Конвен-
цию № 29 «О принудительном или обязательном 
труде». Согласно этому документу термин «прину-
дительный или обязательный труд» означает всякую 

работу или службу, требуемую от какого-либо лица 
под угрозой какого-либо наказания, и для которой 
это лицо не предложило добровольно своих услуг. 
Так же классифицирует этот термин и национальное 
законодательство Узбекистана.

Диалог с международным сообществом про-
должается и в настоящем году. Так, 28 мая 2020-го 
МОТ организовала международный вебинар «После 
хлопка: извлеченные уроки и перспективы для 
Узбекистана», когда за виртуальным столом перего-
воров собрались представители МОТ, министерств 
занятости и трудовых отношений Узбекистана и 
труда США, гражданского общества, правозащитных 
организаций, а также ведущие американские биз-
нес ассоциации. Также в Министерстве занятости и 
трудовых отношений в формате видеоконференции 
прошла встреча с представителями Государствен-
ного департамента, Министерства труда и Посольства 
США в Узбекистане, на которой обсуждались уси-
лия Узбекистана по искоренению торговли людьми и 
принудительного труда. Встреча была ознаменована 
важным событием - вступлением в силу для Узбеки-
стана конвенций МОТ № 129 «Об инспекции труда 
в сельском хозяйстве» и № 81 «Об инспекции труда 
в промышленности и торговле», ратифицированных 
в прошлом году. На встрече в положительном ключе 
обсуждались усилия Узбекистана по полному искоре-
нению принудительного и детского труда.

По сообщению Министерства занятости и тру-
довых отношений, за 9 месяцев 2020 года по труду, 
занятости и охране труда выявлено 34 286 случаев 
нарушений на 13 552 предприятиях. Всего из общего 
числа нарушений по принудительному труду зафик-
сировано 61.

Правительство республики продолжает после-
довательную политику по обеспечению условий 
достойного труда по всей стране, и благодаря этому 
Узбекистан движется быстрыми темпами в сторону 
трансформации старой централизованной сельско-
хозяйственной системы в модель экспортера тек-
стильной и швейной продукции. Страна движется 
по пути экономического и политического прогресса, 
реформы работают и должны быть поддержаны 
международным сообществом.

Êóðñîì ðåôîðì
Благодаря улучшению в республике инвестиционной и бизнес-среды, 
повышению туристического и экспортного потенциала, активному 
внедрению в жизнь стандартов и норм Международной организации труда 
укрепляются позиции Узбекистана в международных рейтингах.

Øàâêàò Ìèðçè¸åâ, 
Ïðåçèäåíò Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

СТРАНА ВЫБИРАЕТ СВОБОДНЫЙ ТРУД

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Наше предприятие производит из 
хлопка, выращенного местными фермерами, 
ткани и салфетки, - говорит руководитель 
ООО «Yantex Invest» Янгиарыкского 
района Баходир Мустакимов. - У нас тру-
дятся около двухсот девушек и женщин, 
быстро освоивших профессию, и теперь 
наша продукция пользуется высоким спро-
сом как на местном, так и внешнем рынках. 
Если в первые годы независимости Узбеки-
стан продавал за границу только хлопок, 
то теперь в нашей стране налажена пере-
работка сырья. В результате доход полу-
чают не только фермеры - добавленная сто-
имость позволяет хорошо зарабатывать и 
текстильным предприятиям. 

В частности, среди «точек роста» обла-
сти были названы в Ургенче текстильное 
производство и туризм, в Хиве - туризм и 
выпуск строительных материалов, в Гур-
ленском районе - текстиль и тепличное 
хозяйство, в Янгибазаре к тем же тепли-
цам добавилась переработка плодоовощной 
продукции, в Тупроккалинском районе - 
машиностроение и электроника. 

Было объявлено о выделении 500 млрд 
сумов кредитов на 2021 год для области в 
целях поощрения семейного предпринима-
тельства, обеспечения занятости молодежи 
и женщин.

Важнейшим драйвером развития 
Хорезмской области является сфера 
туризма. Здесь тоже есть еще немало неза-
действованных резервов. Помимо увели-
чения мест в гостиницах Ургенча и Хивы, 
было предложено развивать внутренний 
туризм в Узбекистане. Например, для уве-
личения потока гостей из областей Ферган-
ской долины дано указание на первых порах 
понизить на 30 процентов цены на местные 
авиа- и железнодорожные билеты пассажи-
рам. И впоследствии применить этот опыт 
в отношении Термеза, Самарканда, Бухары 
для привлечения туристов в эти регионы.

Для повышения туристической привле-
кательности Хорезмской области в этом 
регионе поставлена задача расширения стро-
ительства мостов, дорог, недорогого жилья. 
Над рекой Амударья будет возведен мост 
длиной 413 метров, связывающий область 
с Каракалпакстаном, от Караузякского 
до Шаватского района проложат желез-
ную дорогу длиной 79 км. В ближайшие

три года намечено отремонтировать 2370 км
внутренних дорог. 

На встрече с активом региона глава госу-
дарства выдвинул идею внедрения системы 
решения социальных проблем по принципу 
«Председатель махалли - реформатор».

- В 1060 домах нашей махалли прожи-
вают около 7 тысяч человек, - говорит 
председатель схода граждан махалли 
«Гулистон» Ханкинского района Умид 
Нуруллаев. - Имеются проблемы с тру-
доустройством, поскольку живем в отда-
ленном районе. Нам удалось добиться 
существенного прогресса за текущий год. 
Так, малообеспеченным семьям для само-
занятости выделены 2,5 гектара земли под 
посевы, также раздавали скот и птицу. 
Оказали помощь в приобретении швейных 
машин и переподготовке, чтобы обеспе-
чить женщин надомным трудом. В резуль-
тате 40 соотечественниц трудоустро-
ены. На первый взгляд небольшая цифра. 
Но обратите внимание на одну деталь: 
если в начале пандемии в «железную 
тетрадь» было включено 30 семей, то 
теперь их там всего три. Значит, под руко-
водством Президента добились ощутимых 
результатов. 

В плане решения социальных проблем 
важную роль играет строительство жилья в 
регионе. По данным инжиниринговой компа-
нии «Узшахар курилиш инвест», в Хорезме 
возведен 31 пяти- и семиэтажный дом.

- Пересмотрев проектные решения, 
теперь собираемся строить девятиэтаж-
ные дома в Ургенче, - говорит замести-
тель директора компании «Узшахар 
курилиш инвест» Эльёр Ризаев. - Здания 
будут строиться на монолитной основе.

В ходе поездки поручено в следующем 
году построить 100 многоэтажных домов 
на 2 тысячи квартир и улучшить снабжение 
питьевой водой во всех районах области. 
По словам руководителя ЧП «Шиддат 
монолит» Темура Норбоева, отличие этих 
домов от зданий прежней постройки еще 
и в том, что снаружи они будут покрыты 
базальтом, чтобы сохранять тепло зимой 
и прохладу летом. Применение энергосбе-
регающих технологий при строительстве 
жилья в условиях роста спроса на электри-
ческую и тепловую энергию в нашей стране 
- требование времени.

Одним словом, наступающий 2021 год 
обещает стать прорывным для развития 
Хорезмской области.

НОВЫЕ ОРИЕНТИРЫ 
ДЛЯ ДРЕВНЕГО И ВЕЧНО 
МОЛОДОГО ХОРЕЗМА
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Кроме того, камыш занимает 
несколько тысяч гектаров в Термез-
ском районе, на побережье Амударьи. 
К ноябрю каждого года эти расте-
ния перестают расти и высыхают. 
Как известно, климат нашей области 
является жарким. В связи с чем мест-
ное население использует для покры-
тия крыш своих домов камыш, а уже 
потом сверху него кладут шифер.  
Построенные по такому типу здания 
сохраняют прохладу летом и тепло - 
зимой.

Не секрет, что несколько лет назад 
в ноябре-декабре дехкане сжигали 
камыш, чтобы избавиться от вредите-
лей. Теперь же найден способ приме-
нения камыша, который позволяет не 
вредить экологии: предприниматели 
области запустили в ход производство 
панелей, использующихся для строи-
тельства, главным сырьем в которых 
является камыш. 

В последнем квартале 2017 года 
представители компании «Сурхон 
саноат курилиш» города Термеза 

создали при своем учредительстве 
ООО «Surxon KSP-Grand». Предпри-
ятие за счет средств предпринимате-
лей и банковского кредита оснащено 
современным оборудованием и тех-
нологиями, привезенными из Китая. 
К работе привлечены молодые люди, 
проживающие в Термезе. Они прошли 
обучение у китайских и местных 
специалистов на самом современном 
оборудовании по производству стро-
ительных панелей из камыша. Надо 
отметить, за последние годы работ-
ники и инженеры-техники предприя-
тия накопили достаточный опыт.

Выпускаемая ими продукция 
пользуется высоким спросом благо-
даря качеству и доступным ценам. 
Сегодня предприятие поставляет 
панели во все области республики. 
Вот уже второй год здесь произво-
дят также ламинированные панели, 
пользующиеся большим спросом. 
В первом квартале текущего года 
предприятие осуществило экспорт 
своей продукции в Таджикистан на 
2 млн долларов. И это еще не предел: 
планируется возобновить дальнейшее 
экспортирование после смягчения 
карантина и открытия дорог. 

Работа на предприятии осущест-
вляется в три смены. Для коллектива, 
состоящего из двухсот человек, здесь 
созданы необходимые условия. В част-
ности, в столовой для работников цеха 
готовит различные блюда опытный 
повар. Отличившимся сотрудникам, 
кроме заработной платы, периоди-
чески выплачивают премии и надбавки 
за качественно выполненную работу. 

Кроме этого, для сотрудников из 
отдаленных районов области постро-
ены общежития со всеми бытовыми 
удобствами. Дружный коллектив 
предприятия намерен добиться 
перевыполнения годового плана по 

выпуску качественных мебельных 
панелей. И стоит отметить, что сырье 
за последние три года поставляется в 
основном из Музрабадского района. 

Каждый год на предприятии начи-
нается кампания по пополнению запа-
сов сырья. В это время на полях под-
ходит к концу уборка урожая хлопка 
и риса, в результате чего сельские 
жители освобождаются от работы. 
Исходя из этого, представители компа-
нии приглашают местную молодежь 
(до 3-3,5 тысячи человек) на вырубку 
камыша, которая может длиться до 5 
месяцев. В настоящее время работами 
для пополнения сырья и обеспечения 
бесперебойного производства - рубкой 
и сушкой камыша - заняты больше 
тысячи молодых людей.

Расстояние между Музрабадским 
районом и городом Термезом - более 
120 километров. Расходы по доставке 
скошенного и высушенного камыша 
на достаточно дальнее расстояние, 
естест венно, сказываются на себесто-
имости изготавливаемой продукции. 
В связи с этим для сокращения затрат, 
создания рабочих мест представители 

компании «Сурхон саноат курилиш» 
планируют открытие филиала завода 
ООО «Surxon KSP-Grand», в котором 
будут заняты около 200 работников. 
За прошедшее время текущего года 
построены здания нового предприя-
тия, завезены современное оборудова-
ние и технологии из Китая.

Резерв сырья для головного пред-
приятия Surxon KSP-Grand в Тер-
мезе будет создаваться за счет сбора 
камыша, растущего у берегов Амударьи
на территории Термезского района. 

- Учитывая заботу государства о 
бизнес-субъектах, сегодня для нас, 
предпринимателей, главным требо-
ванием является внесение вклада 
в производство качественной про-
дукции и обеспечение людей рабо-
чими местами, - говорит управля-
ющий делами компании «Сурхон 
саноат курилиш» Бахтиёр Рузиев. - 
Исходя из наших возможностей, мы 
планируем дальнейшее открытие 
новых предприятий и создание рабо-
чих мест. 

Óñìîíàëè Íîðìàòîâ. 
Ôîòî àâòîðà.

КАМЫШОВЫЕ ПАНЕЛИ: 
УДОБНО, ЭКОЛОГИЧНО 
И ВЫГОДНО

На пустоши, вдоль каналов и рек, мелких водоемов 
Сурхандарьинского региона растет много камыша. 
Например, в одном только Музрабадском районе по реке 
Амударье более 24 гектаров земли заняты камышовыми 
зарослями, высота которых достигает 3-4 метров.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В рамках мероприятия в страну прибыли 
археологи, историки, сотрудники музеев и 
институтов, которые проведут следующие дни, 
изучая Узбекистан. В конгрессе принимают 
участие представители официальных кругов и 
международных организаций, свыше 300 вид-
ных зарубежных ученых более чем из 40 стран 
мира, а также около 1000 отечественных ученых 
и участников. Научная часть тесно переплетена с 
практической и познавательной.

Представители международного сообще-
ства, которые не смогли в этом году прибыть в 
Узбекистан, принимают участие в мероприятии 
посредством видеоконференцсвязи и специально 
записанных обращений:

- Все страны выбирают между двумя путями: 
они могут принимать чужие разработки или 
адаптироваться, - отметил в своем видеовыступ-
лении председатель Института Центральной 
Азии и Кавказа при Университете Джона Хоп-
кинса, профессор, член научного совета Все-
мирного общества по изучению, сохранению и 
популяризации культурного наследия Узбе-
кистана Фредерик Старр. - В первом случае 
государство развивается, но утрачивает свою 
самость, становится как все. Второй путь слож-
нее. Здесь недостаточно просто копировать, 
тут нужно совмещать свою историю, культуру 
и наследие с прогрессивными разработками, 
наслаивать их на новые реалии, не теряя иден-
тичности. И отрадно, что Узбекистан пошел 
по второму пути, создавая что-то прекрасное, 
удивительное, доселе невиданное. Узбекистан 
адаптируется к технологиям и инновациям, 
но не дает им поглотить свое прошлое, свои 

достижения. Интересно и то, что данный под-
ход помогает совмещать технологии и изучение 
далекого будущего. Создаются модуляции древ-
них забытых архитектурных памятников, исто-
рических сооружений и личностей.

Я - частый гость вашего края, люблю его за 
то, что он не перестает удивлять. Тебе кажется, 
что изучил историю, понял душу узбекистанца, 
а потом находишь неизвестный для себя преж де 
факт и вот, очарованный и завороженный, снова 
пытаешься собрать пазл. Взять даже располо-
жение. Только посмотрите на карты! В тече-
ние пятисот лет Центральная Азия являлась 
центром мира. И достижения во всех областях 
культуры, экономики и даже технологий этого 
региона были величайшими. В научных трудах и 
книгах, рассматривая вашу страну, всегда стре-
мился объяснить, во-первых, какими были эти 
достижения, во-вторых, почему они стали воз-
можны. Последний вопрос особенно интересен. 
В-третьих, хотелось разобраться, что случилось 
с ними после.

Особенно важной частью мероприятия стало 
подведение итогов деятельности, осуществлен-
ной за минувшие 12 месяцев Всемирным обще-
ством по изучению, сохранению и популяриза-
ции культурного наследия Узбекистана (кстати, 
стоит отметить, что впервые весть об офици-
альной регистрации данного общества была 
озвучена ровно год назад - в рамках III Между-
народного конгресса). Так, несмотря на панде-
мию COVID-19, продолжалось международное 
сотрудничество с целью выпуска факсимиле 
самых знаменитых рукописей наших предков.

- За последние годы у меня, думаю, как и у 
многих других иностранцев, установилась креп-
кая связь с Узбекистаном, - говорит вице-пре-
зидент по маркетингу и развитию австрийского 

издательства Mueller & Schindler, преподаватель 
Университета Карла Франценса в Граце Алек-
сандр Вильгельм. - Всегда стараюсь следить за 
важными новостями из вашей страны, оттого 
вместе с узбекистанцами с замиранием сердца 
слушал выступление Президента Шавката 
Мирзиёева на торжественном собрании, посвящен-
ном 29-й годовщине независимости Респуб лики 
Узбекистан. Именно тогда лидер страны сказал 
о том, что главной своей целью Узбекистан опре-
делил формирование в Узбекистане фундамента 
новой эпохи Возрождения - Третьего Ренессанса 
путем масштабных демократи ческих реформ. 
И естественно, что свежий виток истории осно-
вывается на двух предыдущих. Это стало для нас 
потрясающей вестью, потому что это и есть задача 
нашей кропотливой работы: поднять базу, изучить 
ее в первозданном виде. Как видите, масштабы 
огромны, наш проект имеет цель популяризиро-
вать историю, рассказать о вашей великолепной 
стране через точные копии древних произведений, 
которые хранятся в самых престижных музеях и 
коллекциях мира. С самого первого дня счастлив 
быть частью данного проекта. 

- Большая честь быть в группе людей, которые 
помогают возрождению манускриптов, создавая 
факсимиле, - продолжает специалист. - Ведь 
тексты призваны быть прочитанными и изучен-
ными, но все они хрупки из-за своего возраста. 
И тут помогают наши копии, которые часто 
сложно отличить от оригинала. Бумага, матери-
алы и чернила… Все это прекрасного качества. 
Не говоря уже о том, что в оформлении страниц 
используется настоящее золото. Мы можем поли-
стать такое издание, рассмотреть в малейших 
деталях, не подвергая его опасности. Притом ори-
гинал может быть в тысячах километров от нас. 
Это и есть настоящее предназначение факсимиле. 

В рамках первой сессии участники пред-
ставили и 35 томов книг-альбомов, посвящен-
ных сокровищам нашей страны в зарубежных 
коллекциях и отечественных музеях из серии 
«Культурное наследие Узбекистана в собра-
ниях мира». Книги отражают богатую палитру 
произведений искусства Узбекистана, относя-
щихся к разным эпохам и находящихся в собра-
ниях Чехии, Индии, США, Канады, Италии, 
Турции, Польши, Великобритании, Японии. 
Несколько работ посвящено уникальным арте-
фактам, хранящимся в музеях нашей страны: 
Государственном музее истории, Институте 
востоковедения имени Абу Райхана Беруни 
Академии наук Республики Узбекистан. Как 
отмечалось, проект с выпуском данных изда-
ний носит исключительно социальный харак-
тер: книги распространяются по библиотекам 
мира. Презентовали издания авторитетные 
ученые, исследователи, сотрудники самых 
знаменитых музеев, хранители уникальных 
собраний.

Неповторимой особенностью книг-альбомов 
стало применение в них новейших технологий. 
Так, выпускаются они с эффектом дополненной 
реальности, что подразумевает проигрывание 
видеоматериалов, подготовленных съемочной 
группой проекта, при приближении смартфона 
к специально нанесенным на страницы штрих-
кодам. Это позволит читателю полно и ярко вос-
принять представленный в альбоме материал. 
Такая технология в узбекистанском книгоизда-
тельстве используется впервые. 

- Работу учреждений культуры и бизнеса 
вашей страны объединила политическая воля 
Президента Шавката Мирзиёева, - говорит рос-
сийский историк-китаевед, доктор историчес-
ких наук, профессор, член-корреспондент РАН, 
директор Института восточных рукописей РАН 
в Санкт-Петербурге Ирина Попова. - «Дорожная 
карта» по нашей работе уже была разработана в 
прошлом году в рамках III Конгресса. С тех пор 
она дорабатывалась, аккумулировала мнения 
представителей сферы, наконец пришло время 
принять этот документ на 2021-2025 годы. За 
относительно небольшой период осуществлено 
многое: изданы книги и факсимиле, выпол-
нена работа по популяризации культуры вашей 
страны. Но при всем при этом важно чувствовать 
и видеть главную миссию деятельности - пости-
жение культурного кода узбекистанцев, а вме-
сте с тем и собственного. Не изучив прошлого, 
нельзя ответить на вопросы «Кто я?», «Какой я?»,
«Что будет с миром через века?». Важно, что 
руководство страны в лице Президента поддер-
живает данные исследования.

Неделя культурного наследия только старто-
вала, но начало положено самое что ни на есть 
впечатляющее. Впереди еще масса удивитель-
ных докладов, громких событий и исследований, 
которые, возможно, в ближайшем будущем ста-
нут еще одним кирпичиком в уже заложенном 
фундаменте Третьего Ренессанса. А пока участ-
ники продолжают готовиться к следующим 
дням Недели, договариваются о сотрудничестве 
и делают все возможное для дальнейшего изуче-
ния необъятного и уже ставшего легендарным 
культурного наследия Узбекистана.

Ôîòî Ì. Àìèíà (ÓçÀ).

Íîâîñòè
Страхование 
онлайн - Е-полис
До 1 июля 2021 года в структуре единой 
информационной системы будут 
внедрены информационные модули 
продажи и оформления Е-полисов.

Согласно постановлению правительства «О допол-
нительных мерах по совершенствованию порядка пре-
доставления услуг электронного вида страхования» 
от 14 декабря 2020 года страховые услуги электрон-
ного вида (Е-полис) осуществляются в структуре 
единой информационной системы.

Постановлением утверждены Правила продажи, 
оформления и проверки подлинности Е-полисов по 
обязательному страхованию гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных средств.

Согласно им продажа и оформление Е-полисов 
осуществляются между страховщиком и страховой 
организацией путем электронного обмена информа-
цией.

С 1 марта 2021 года Министерство финансов 
совместно со страховыми организациями будет осу-
ществлять продажу, оформление Е-полисов по обяза-
тельному страхованию гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств.

Е-полис приравнивается к бумажному договору 
(полису).

Выше квалификация - 
больше шансов
Азиатский банк развития (АБР) объявил, 
что одобрил заем в размере 93 млн 
долларов для содействия в повышении 
конкурентоспособности в Узбекистане 
и стимулировании инклюзивного роста 
за счет улучшения востребованных 
на рынке навыков молодежи и безработных.

Проект «Развитие навыков для современной эконо-
мики» направлен на развитие квалифицированной рабо-
чей силы в пяти приоритетных областях: строитель-
ство, текстиль и швейные изделия, информационные и 
коммуникационные технологии, агробизнес и пищевая 
промышленность, ремонт и обслуживание техники.

В рамках проекта также будет налажено отрас-
левое сотрудничество на ключевых этапах развития 
навыков - от разработки учебных программ до обуче-
ния на рабочем месте и трудоустройства. При этом 
будет внедряться проведение обследований на предмет 
дефицита навыков, что позволит поставщикам услуг 
по обучению динамически планировать будущее, чтобы 
соответствовать потребностям рынка в навыках.

Проект дополнит запланированное финансирова-
ние АБР для Программы развития малых и средних 
предприятий в Узбекистане, которая направлена на 
создание взаимосвязи между предприятиями и навы-
ками. Это сформирует синергизм с поддержкой дру-
гих партнеров для развития навыков и рынка труда 
в стране.

Важная составляющая 
взаимодействия
Министр энергетики Республики 
Узбекистан Алишер Султанов в ходе 
рабочей поездки в Москву провел встречу 
с министром энергетики Российской 
Федерации Николаем Шульгиновым.

А. Султанов отметил положительную динамику 
развития взаимоотношений с российскими финансо-
выми институтами в области привлечения средств в 
энергетические проекты. Еще одним важным новым 
направлением сотрудничества является цифровиза-
ция производственных и финансовых процессов энер-
гетических компаний Узбекистана.

В свою очередь Н. Шульгинов, отметив важность 
взаимодействия сторон в нефтегазовой как одной 
из ключевых сфер партнерства в энергетике, под-
черкнул, что российские энергетические компании 
не ограничивают свое взаимодействие рамками уже 
имеющихся проектов и готовы к расширению взаимо-
выгодного сотрудничества с Узбекистаном во всех 
сферах ТЭК.

В гидроэнергетике Узбекистана сегодня при 
финансовой поддержке Внешэкономбанка РФ реали-
зуется 5 проектов. В их числе строительство новых 
мини-ГЭС (на канале Даргом и в составе Нижнечат-
кальской ГЭС), модернизация действующих Фархад-
ской и Тупалангской ГЭС. Ведется обсуждение парт-
нерства еще в ряде гидроэнергопроектов.

Аспект формирования 
личности
Постановлением правительства 
от 14 декабря 2020-го утверждена 
Национальная программа 
развития и поддержки культуры 
чтения в 2020-2025 годах.

Приоритетные направления программы - каче-
ственное издание книг, отвечающих духовно-просве-
тительским, художественно-эстетическим тре-
бованиям населения, в первую очередь молодежи, 
содействие деятельности издательств и писателей, 
а также поддержка издания детской литературы.

Программа будет осуществляться в три этапа. 
В рамках первого запланированы мероприятия по 
совершенствованию организационно-правовых меха-
низмов развития культуры чтения. На втором (2022-
2023 годы) укрепится инфраструктура культуры 
чтения. А на третьем силы будут брошены на уско-
ренное развитие культуры чтения у молодежи, повы-
шение качества человеческого капитала за счет роста 
их интеллектуального потенциала в 2024-2025 годах.

Согласно постановлению ежегодно в первые дни 
апреля будет проводиться Неделя чтения. Также в 
соответствии с «дорожной картой» по реализации 
программы в 2020-2021 годах предусматривается 
разработка проекта нормативно-правового доку-
мента по совершенствованию вопросов выплаты 
издательствами гонораров писателям.

Ñàíäæàð ßêóáîâ.

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ УЗБЕКИСТАНА: 
СОХРАНЯЯ И ПРИУМНОЖАЯ
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Ðåêëàìà

Тошкент шаҳар ҳокимлиги Йўловчи транспорти-
нинг барча турлари ҳаракатини лицензиялаш ва муво-
фиқлаштириш департаменти томонидан 2013 йил 
12 августда Бабаджанов Бабаджан Атаджанович
номига  берилган О‘ZR № 003133 рақамли шаҳар йўлов-
чилар транспортидан бепул фойдаланиш учун берилган 
гувоҳнома йўқолганлиги сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

ШИРОКИЙ СПЕКТР 
МЕДУСЛУГ

В 2019 году компания Dil Savdo 
ввела в эксплуатацию медклинику 
Remedium Clinic, предоставляю-
щую широкий спектр медуслуг.

- Наш медицинский центр функ-
ционирует с августа 2019-го, - рас-
сказывает главный врач Remedium 
Clinic Алишер Мухамеджанов. - 
В клинике проводится лечение 
урологических, гинекологических, 
эндокринных и оториноларинголо-
гических заболеваний. Центр осна-
щен современным медоборудова-
нием, мы обеспечили занятость 
40 человек. 

Несмотря на юный «возраст» 
клиники, в ней уже проведено 

м н о ж е с т в о
о п е р а ц и й . 

П р и о р и т е т -
ное направление - 

терапия бесплодия у муж-
чин и женщин, проктологические 
заболевания. Также в клинике есть 
возможность лечения неврологи-
ческих, терапевтических, эндо-
кринных, кардиологических забо-
леваний в стационарных условиях. 
АО «Узнацбанк» внесло свою лепту 
в оснащение медицинского центра, 
выделив льготный кредит в размере 
108 тысяч долларов на приобретение 
в Германии аппарата лапароскопии.

Преимущество данного обору-
дования в том, что по сравнению с 
традиционным хирургическим вме-
шательством при использовании 
методики лапароскопии организм 
получает минимальную травму. 
Пациент возвращается к активной 
жизни в кратчайшие сроки, к тому 
же характерные для постопераци-
онного периода побочные эффекты, 
например болезненность и слабость, 
выражены минимально.

АО «УЗНАЦБАНК»: 
В ПРИОРИТЕТЕ - 
ЗДОРОВЬЕ НАСЕЛЕНИЯ

Ðåêëàìà
Медицина - одна из важнейших социальных сфер жизни. 
И в настоящее, к слову, непростое время, вопрос 
ее совершенствования особенно актуален. Системные 
преобразования, происходящие в здравоохранении на протяжении 
последних четырех лет, позволили значительно повысить 
качество оказания медуслуг населению, привнести в отрасль 
передовые решения, инновации и технологии. И так как 
медицину принято считать наиболее динамично развивающейся 
сферой, именно реформы в здравоохранении обозначены 
главой государства одним из приоритетных направлений 
устойчивого развития республики на ближайшие годы. 

Сегодня в Узбекистане функционирует большое коли-
чество частных медучреждений, предоставляющих широ-
кий спектр услуг. Для усиления всестороннего содействия 
их развитию государство предоставило предпринимате-
лям налоговые и таможенные льготы. В частности, благо-
даря постановлениям Президента Республики Узбекистан 

«О мерах по дальнейшему развитию частного сектора здра-
воохранения» от 1 апреля 2017 года и «О создании допол-
нительных условий для дальнейшего развития частных 
медицинских организаций» от 29 декабря 2017-го частные 
медицинские центры получают большую поддержку от 
государства.

Кроме того, утверждены меры по стимулированию 
частного сектора медуслуг. В свою очередь АО «Нацио-
нальный банк внешнеэкономической деятельности 
Республики Узбекистан» финансирует ряд подобных 
перспективных проектов. О некоторых из них расскажем 
далее. 

Глазная клиника Nur Med предлагает 
эффективную и качественную диагно-
стику и лечение заболеваний глаз, пол-
ное обследование, получение исчерпы-
вающей консультации высококлассных 
специалистов, а также решение любых 
вопросов, касающихся восстановления 
зрения. Офтальмологический центр ока-
зывает помощь пациентам различных 
возрастных групп. В клинике функцио-
нируют отделения диагностики, микро-
хирургии глаза, кабинеты лазерного 
лечения и офтальмологических про-
цедур. Здесь трудятся специалисты с 
многолетним опытом работы, прошед-
шие стажировку в Индии, России, Тур-
ции и других странах мира.

Приоритетными направлениями 
здесь являются бесшовные технологии 
хирургического лечения катаракты, 
медикаментозное и хирургическое лече-
ние глаукомы, пластические и рекон-
структивные операции век, слезных 
путей, мышц глаза и конъюнктивы и 
другое. В свою очередь качественные 
операции и процедуры были бы невоз-
можны без современных технологи-
ческих решений.

- С филиалом «Саёхат» АО «Узнац-
банк» мы сотрудничаем уже давно, - 
рассказывает главный врач кли-
ники Nur Med  Дильшода Гафурова. - 
В 2017 году получили кредит 
в размере четырех миллиардов сумов. 

На выделенные средства приобрели 
современное медицинское оборудова-
ние для диагностики и лечения глазных 
заболеваний. 

Однако для успешного лечения боль-
шое значение имеет не только отлично 
проведенная операция, но и соответ-
ствующий послеоперационный уход. 
Именно поэтому наряду с применением 
самого современного диагностического 
и хирургического оборудования все 
пациенты в обязательном порядке полу-
чают качественное ведение в послеопе-
рационный период. В клинике имеется 
собственный стационар, где при необхо-
димости могут находиться пациенты и 
их родственники.

БЕЗБОЛЕЗНЕННОЕ ЛЕЧЕНИЕ НАРУШЕНИЙ ЗРЕНИЯ

ООО «Neo Med Cardio» 
начало свою деятельность в 
2019 году. Его основное направ-
ление - кардиология. Между тем 
здесь трудятся квалифициро-
ванные специалисты и в обла-
сти неврологии, эндокриноло-
гии, педиатрии, гинекологии, 
гастроэнтерологии, урологии, 
оториноларингологии, а также 
косметологии. Несмотря на то, 
что клиника начала действовать 
относительно недавно, в ней 
ежедневно оказываются медус-
луги более 300 пациентам. 

Учреждение также воспользо-
валось кредитом от АО «Узнац-
банк». За счет выделенных 
средств приобретено медицин-
ское оборудование таких извест-
ных брендов, как МРТ GE (США), 
Canon (Япония), и прочих.

- В 2019 году обратился в 
Учтепинский филиал АО «Узнац-
банк» по вопросу приобретения 
современного медицинского 
оборудования, - говорит учре-
дитель клиники Neo Med Cardio 
Хаким Файзиев. - Банк изучил 
мой запрос и выдал кредит по 
линии ЕБРР в размере двух мил-
лионов долларов сроком на пять 
лет. На эти средства приобретено 

оборудование из Европы и США. 
Затем мы оснастили клинику 
машинами скорой помощи. 
Это позволило более 
качественно и опера-
тивно выполнять 
о б с л у ж и в а н ие 
пациентов.

С л е д у е т 
отметить, что 
ряд кардиологи-
ческ и х опера ц и й 
здесь проводится путем 
лапароскопии, то есть при 
минимальном хирургическом 
вмешательстве. Это позволяет 
пациентам возвращаться к обыч-
ному ритму жизни в течение 
короткого периода времени. 
Помимо прочего, при медцентре 
действует стационарная кли-
ника, рассчитанная более чем на 
100 мест. 

Интересный факт: несмо-
тря на свою специализацию, 
клиника в период пандемии 
принимает и пациентов с подо-
зрением на коронавирус. Ведь 
самым эффективным методом 
при определении диагноза явля-
ется компьютерная томография. 
К слову, имеющийся в клинике 
американский МРТ-аппарат 

определяет даже крохотные 
очаги поражения клеток в орга-
низме человека. Подобная точная 
диагностика позволяет вовремя 
начать лечение.

Не секрет, что международное 
сотрудничество и обмен опытом 
в области медицины способ-
ствуют ее развитию в стране. 
В частности, Neo Med Cardio 
активно сотрудничает с зару-
бежными клиниками и осущест-
вляет обмен опытом на разных 
семинарах.

МИНИМАЛЬНОЕ ХИРУРГИЧЕСКОЕ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВО

Предприятие ООО «Asia 
Pharm Pack» основано в 2018 
году. Здесь производят рези-
новые пробки и алюминие-
вые откидные колпачки для 
упаковки фармацевтических 
инфузионных и инъекционных 
препаратов. Компания выпус-
кает четыре вида резиновых и 
два вида алюминиевых flip off 
заглушек. Ранее такая продукция 
импортировалась в нашу страну. 
Таким образом, данное пред-
приятие занимается как импор-
тозамещением, так и экспортом. 
В частности, подписан контракт 
на сумму 200 тысяч долларов 
с предприятием Респуб лики 
Таджикистан, и в настоящее 
время поставки в соседнюю 
страну уже осуществляются. 

- В 2019 году Алмазарский 
филиал АО «Узнацбанк»  предо-
ставил нам льготный кредит в 
размере 1,5 млрд сумов, - отме-
чает директор ООО «Asia Pharm 
Pack» Шерали Уринов. - За счет 
данных средств предприятие 
приобрело дополнительное про-
изводственное оборудование. 

Производственная мощ-
ность компании - 60 миллионов 

резиновых заглушек и 45 миллио-
нов алюминиевых fl ip off крышек 
в год. В свою очередь годовой 
оборот - свыше 12 млрд сумов. 
За первые 10 месяцев 
2020-го местным производите-
лям поставлено товаров на сумму 
1,8 млрд сумов. Сейчас в компа-
нии работают 16 сотрудников.

***
Таким образом, мы видим, 

что в Новом Узбекистане 
реформы в сфере здравоохра-
нения реализуются ускорен-
ными темпами. Благодаря ини-
циативам главы государства 
существенно поднялся уро-
вень отечественной медицины, 
достигнуты результаты, кото-
рые признаются в том числе за 
рубежом. А увеличение коли-
чества частных медицинских 
центров на местах послужит 
дальнейшему повышению каче-
ства медуслуг при создании 
здоровой конкурентной среды. 
И, как вы уже успели убедиться, 
АО «Узнацбанк» играет немало-
важную роль в этом процессе.

Þëèÿ Ìóñòàôèíà.
Ïðè ñîäåéñòâèè Ïðåññ-ñëóæáû 

ÀÎ «Óçíàöáàíê».

НЕ ТОЛЬКО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ООО «TOP CONTACT PLUS» 
СООБЩАЕТ о том, что реорганизу-
ется в форме присоединения к  ООО «TOP 
CONTACT» (ИНН: 304491764). Претензии 
кредиторов принимаются в течение 2 (двух) 
месяцев по адресу: г. Ташкент, ул. Минг Урик, 
дом 2, блок А. Телефон (+998 71) 200-00-99.

Óñëóãè ëèöåíçèðîâàíû




